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En 30% sube en 
un año cifra de 
trabajadores 
que parte a la 
gran minería
En los últimos 12 meses 11.420 personas de 
la Región del Bío Bío están desempeñándo-
se en tareas mineras del norte. Se consignó 
una incidencia positiva de 2.690  nuevos 
trabajadores que van desde ayudantes 
hasta altos cargos, como jefaturas de pro-
yectos, entre otros. Esto reporta un aumen-
to del 30,8% de acuerdo a mediciones que 
hace el Instituto Nacional de Estadísticas, 
INE. Los sueldos varían y  son tentadores 
para un Bío Bío que el promedio salarial no 

sobrepasa los $600.000 mensual (algunos 
estudios sostienen una media de $485.449) . 
Y en lo que refiere a las modalidades de 
cumplimiento laboral son variadas, pero el 
que más se repite es el de 14 días corridos 
por siete de descanso, lo cual también es 
aceptado por los interesados. Según el sere-
mi de Minería, Oscar Muñoz Arriagada, 
este nuevo boom obedece a la reactivación 
de las confianzas en el mundo empresarial. 

Seremi del ramo lo atribuye a reactivación.

Tras la decisión de la jueza de cerrar la 
causa, Álex Matute y su madre, María 
Teresa Johns insistirán en saber qué 
fue lo que ocurrió con “Coke”, hace ya 
18 años. El objetivo es precisar el tra-
bajo investigativo de la ministra 
Carola Rivas.

Familia Matute 
presentó diligencias 
para reabrir caso

CIUDAD PÁG. 7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

CChC considera que medida favorece el desarrollo eficaz y eficiente de la inversión y en 
Socabio era algo que estaban esperando. A propósito de la calificación de proyectos, el 
nuevo Puente Ferroviario será una prioridad para el sector productivo local. 

Primera medida pro inversión apunta a disminuir 
burocracia en proceso de calificación ambiental
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PROFESIONALES, TÉCNICOS Y OBREROS DEL BÍO BÍO 

Piden pronunciamiento de Presidente 
Piñera por tercer dique de Asmar POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: LA INDISPENSABLE FISCALIZACIÓN DEL MERCADO FARMACÉUTICO
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Educación sexual y valores
Son alarmantes las tasas de infección por Virus de Inmu-

nodeficiencia Humana en la población de 10 a 19 años, que 
muestran el mayor aumento porcentual de la infección en 
los últimos años en Chile. Por otra parte, han llamado la 
atención las estadísticas del Ministerio de Salud que indican 
que el 2017 más de seis mil dosis de píldoras del día después 
–un tercio del total- fueron entregadas a menores de 19 años 
y de éstas, 630 fueron solicitadas por menores de 14 años. 

¿Cuál es el punto común en estas dos situaciones? La evi-
dencia de que nos encontramos con adolescentes que ini-
cian precozmente su vida sexual activa desinforma-
dos y con baja valoración del riesgo. Las conductas 
sexuales inseguras, son de alta prevalencia hoy. Ya 
se venía advirtiendo sobre la tasa de incremento de 
relaciones sexuales ocasionales sin protección en 
los adolescentes, estudiantes universitarios y pobla-
ción adulta joven. Así, la tendencia de relacionarse vía 
web para conocer pareja y las aplicaciones telefónicas para 
citarse a ciegas han favorecido las relaciones sexuales ocasio-
nales y con personas desconocidas. 

Culturalmente en nuestra sociedad, no se espera que se 
inicie la actividad coital a tempranas edades, por lo que se 
busca insistentemente retrasarla y que empiece en un con-
texto de madurez emocional, físico e intelectual y en un mar-
co de afectividad, amor y responsabilidad. Sin embargo, la 

realidad es otra y debemos asumirla. Los adolescentes co-
mienzan cada vez más precozmente la exploración sexual, 
sin estar involucrados en una relación clásica de pololeo o de 
afectividad, sino que sólo con una persona ocasional.  

A una corta edad pueden tener en esta búsqueda,  varias 
parejas sexuales y dentro de estas exploraciones, guiados por 
la curiosidad, la aceptación de un grupo y la sensación de li-
derar comportamientos y pautas, los adolescentes asumen 
comportamientos sexuales sin la percepción o valoración de 

riesgo y sin un contexto de responsabilidad, de respeto y 
convencimiento de que la sexualidad también es un 

bien preciado que tenemos las personas y que hay 
que cuidar. 

En los adolescentes se debe enfocar la atención 
para la educación valórica, afectiva y sexual. La edu-

cación debe ser desde el núcleo familiar en edades 
tempranas, con énfasis en los valores y el respeto. La ca-

pacitación efectiva de los profesores es crucial, así como la 
incorporación de profesionales de la salud especializados en 
el tema que acompañen el proceso educativo de los jóvenes 
y de sus padres desde la edad preescolar. 

 
Erica Castro Inostroza 
Matrona y académica del IPSUSS 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan 

Gabriel Torres @ G_TORRES_H 
Intendente @jorge_ulloa NO se sacó la camiseta 
de su partido. Intendencia, jefes de división, Pdta. 
CORE, secretario Ejecutivo. Todos UDI!! Así no se 
construye Coalición @Chile_Vamos_  Parece que 
experiencia pasada no sirvió. @andreschadwickp

Encubrimiento culpable 
  
Señor Director: 

  La larga lucha de las víctimas de 
Karadima contra la impunidad, ha 
dado frutos. No es necesario ser cre-
yentes para dejar  de reconocer que el 
gesto del Papa Francisco para con las 
víctimas de Karadima tiene una enor-
me significación, no solamente religio-
sa, sino fundamentalmente política.  

Por lo tanto, la lucha admirable y el 
coraje de Cruz, Murillo y Hamilton me-
recen el reconocimiento de la sociedad 
en su conjunto. En su   conferencia de 
prensa de Roma luego de sus entrevis-
tas con el Papa, martillaron con fuerza 
en su duro alegato contra el encubri-
miento de estos delitos cometidos por 
frailes. Al dar a conocer que le dijeron a 
Francisco que estas complicidades no 
constituyen un pecado sino un crimen, 
están entrando en el terreno de la justi-
cia terrenal para los curas que delibe-
radamente actuaron como cómplices 
del pecaminoso Karadima, pero tam-
bién han sostenido que esta práctica 
criminal se ha expandido en la Iglesia 
Universal. De allí entonces que la tarea 
que espera al Papa sea gigantesca y en-
traña peligros. 

La gran pelea que han dado estos 
buenos chilenos sirve también para 
demostrar que la Iglesia chilena ,“la 
mejor iglesia de América Latina” de 
tiempos no tan lejanos, fue pervertida 
por los Karadima y también por otros. 
El ex párroco de El Bosque, sin duda 
un personaje siniestro, como varios 
otros pertenecientes al Opus y a los 
Legionarios, estuvo y  está ligado es-
trechamente a las familias santiagui-
nas más empingorotadas- más de 100 
apellidos vinosos le entregaron apoyo 
cerrado en página del Mercurio-, la 
esencia misma de la “aristocracia” de 
los apellidos y de la plata. He allí en-
tonces el filón claramente político de 

esta historia de lucha contra la lacra 
del encubrimiento de delitos que de-
nunciaron con fuerza hoy en Roma 
tres chilenos bien nacidos.  

¡Un abrazo para ellos! No me cabe 
duda que el Papa y los miles de sacer-
dotes fieles seguidores de la doctrina 
del Nazareno. Les han escuchado y 
que sabrán expulsar a fariseos y mer-
caderes del templo. 

 
Dr. Ariel Ulloa 
 
Autoridad sin autoridad 
  
Señor Director: 

Hoy (ayer), jueves 3 de mayo, fui 
testigo de una escena que nunca pen-

sé presenciar. Todos sabemos que el 
paseo peatonal del centro de Concep-
ción está plagado de vendedores am-
bulantes. Algunos silenciosos, respe-
tuosos del espacio público. Otros, sin 
ningún reparo en no cumplir la ley y 
más encima literalmente atacan a los 
que por ahí transitan.  

Pero jamás imaginé que Carabineros 
no se hiciera respetar frente a ellos. Vi 
cuando una pareja de vendedores atacó 
verbalmente a dos carabineros con pa-
labras de grueso calibre. A viva voz la 
mujer les increpó con “¿quieres me co-
nocer, c…...?”, “patudo”, y otros adjetivos.  

Varias personas vieron lo que ocu-
rría y a muchos nos pareció que algo 
harían los carabineros, puesto que la 

pareja de vendedores no cumplía la ley 
y además hizo desacato a una autori-
dad en pleno paseo peatonal. Eso cer-
ca de las 13 horas, a plena luz del día. 

Los dos carabineros nada hicieron. 
Quedaron mirando y en un rato se 
fueron. Es decir: si los carabineros no 
se hacen respetar… Me parece que 
deberían abandonar su uniforme. No 
respetan la Institución. No respetan la 
ciudadanía. Y no hacen cumplir la ley. 

 
Maximiliano Contreras 
 
Inclusión laboral  
 
Señor Director: 

Esta semana se cumplió un mes 

desde la puesta en marcha de la ley 
de inclusión laboral, tema que estuvo 
presente en un almuerzo brindado 
por el Presidente a trabajadores de 
distintos sectores y donde esta vez 
participó una persona sorda, en re-
presentación de esta comunidad con 
discapacidad que ha sido histórica-
mente invisibilizada. Este hito ocurre 
cuando las empresas se están movili-
zando y solicitando apoyos para 
cumplir con esta nueva exigencia 
cultural y cuando les quedan sólo 
unos meses para definir si incorpora-
rán o no a personas con discapaci-
dad o si tomarán medidas alternati-
vas. Por ello, se hace fundamental re-
solver aspectos pendientes de la ley y 
contar con todas las cartas antes de 
decidir. 

Es primordial que se informe so-
bre la relevancia de contar con pro-
cesos de inclusión laboral, sobre los 
procedimientos para donar a funda-
ciones y qué porcentaje de personas 
con discapacidad deberán cumplir 
las empresas subcontratadas al to-
mar medidas subsidiarias. Así tam-
bién el Estado considerar que las per-
sonas con discapacidad que asistie-
ron a escuelas especiales no tienen el 
octavo básico exigido para contratar-
las, porque la homologación de cur-
sos es diferente y, por tanto, que se re-
quiere de un protocolo que sea acce-
sible para todos. 

El impulso que ha tomado la ley no 
debe verse entrampado por estos as-
pectos puntuales, porque estamos 
frente a una oportunidad única para 
transformar la mirada sobre la disca-
pacidad, para normalizarla y elimi-
nar la lástima y el asistencialismo, 
viendo en la diferencia un valor para 
una sociedad más rica e innovadora. 

 
María José Escudero 
Directora Fundación Ronda

En el último tiempo los pro-
yectos de igualdad de género 
abundan, y no sólo en Chile, sino 
a nivel mundial existe preocupa-
ción por integrar a un mayor nú-
mero de mujeres en puestos re-
levantes. 

Mujeres y jóvenes agregan ta-
lento a las organizaciones consi-
derando, además, que los equi-
pos de trabajo diversos son mu-
cho más creativos. Incorporar 
mujeres  genera menor rotación 
de personal y un mejor clima la-
boral, y muchas publicaciones 
indican que las mujeres son más 
responsables, están mucho más 
abiertas a los cambios, pueden 
cumplir con más de una tarea a 
la vez y se encuentran mucho 
más orientadas a los objetivos. 

Esta necesidad por dar mayo-
res espacios a la mujer no es 
nada nuevo. La 4ta Conferencia 
mundial sobre la mujer celebra-
da en Beijing el 95 destacaba : “El 
adelanto de la mujer y el logro de 
la igualdad entre la mujer y el 
hombre son una cuestión de de-
rechos humanos y una condi-
ción para la justicia social y no 
deben encararse aisladamente 

partes y además incluye una ex-
traña postergación de los jóve-
nes en los puestos relevantes . 
Una mirada a las principales or-
ganizaciones regionales da cuen-
ta de todo esto: El CORE posee 6 
mujeres de 28(21%). Las seremis 
son 3 de 19 (16%). En IRADE 1 di-
rectora de 14(7%). En Desarrolla 
Bío Bío 1 de 14 ( 7%). En la CPCC 
0 de 14 ( 0%). En el Pacyt 1 de 12 
(8%). Comité de Desarrollo Pro-
ductivo  1 de 14 (7%). CIDERE  1 
mujer de 12 directores ( 8%). Y, 
posiblemente, en estos directo-
rios no hay sub 40 y apostaría 
que ningún sub 30. Al parecer 
no tienen como atraer jóvenes. 

Es extraño que en una región 
tan grande y supuestamente tan 
importante, que por años se que-
ja de la fuga de talentos, no exis-
tan metas de incorporar a la vida 
pública a mujeres talentosas y a 
jóvenes inteligentes no sólo 
como una forma de quedar bien 
frente a una tendencia mundial 
sino como una forma inteligen-
te de buscar un desarrollo distin-
to que realmente nos permita 
avanzar y no desaprovechar tan-
to talento.

como un problema de la mujer. 
Únicamente después de alcan-
zados esos objetivos se podrá 
instaurar una sociedad viable, 
justa y desarrollada. La poten-
ciación del papel de la mujer y 
la igualdad entre la mujer y el 
hombre son condiciones indis-
pensables para lograr la seguri-
dad política, social, económi-
ca, cultural y ecológica entre to-
dos los pueblos”. 

ONU Mujer, entidad depen-
diente de las Naciones Unidas, 
23 años después dice que el lide-
razgo y la participación política 

de las mujeres están en peligro, 
tanto en el ámbito local como 
mundial, debido a la poca repre-
sentación como votantes, en los 
puestos directivos, en cargos 
electos, en la administración 
pública, el sector privado o el 
mundo académico. Esta reali-
dad contrasta con su induda-
ble capacidad como líderes y 
agentes de cambio, y su derecho 
a participar por igual en la go-
bernanza democrática. 

En nuestra Región el tema de 
postergación de las mujeres 
es,al parecer, peor que en otras 

A. Díaz: Si la idea de no dar bolsas es no conta-
minar y ahora yo tengo que gastar en comprar 
bolsas porque antes reciclaba las del supermerca-
do para la basura y ahora ya no tengo, ¿cuál es la 
diferencia? ¿Para hacer la cosa en serio no tenían 
que gestionar una forma de recolección de basura 
distinta primero?

Invisibilidad

Este proyecto genera empleo, pero en mucho 
menor cantidad, estamos hablando de 50 o 60 
personas y de un trabajo de menor categoría en 
complejidad. Reitero, el Dique Tres no es priori-
dad”. Julio Leiva, comandante en jefe de la 
Armada.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i hay algo que definiti-
vamente requiera de 
una severa inspección 
en este país, es el mer-
cado de medicamen-
tos, uno de los sectores 

de la economía que probadamen-
te ha sostenido una serie de malas 
prácticas, no todas aún claramen-
te expuestas, ya que después de  de-
nuncias, investigaciones y descubri-
mientos, por algún proceso opaco, 
las cosas siguen más o menos como 
estaban. 

Por lo tanto, no es de extrañar que 
el fiscal nacional económico, en el 
marco de la cuenta anual de la FNE, 
haya anunciado recientemente una 
nueva investigación. La entidad rea-
lizará un Estudio de Mercado sobre 
los medicamentos y los agentes que 
operan en este sector, como farma-
cias, vendedores, laboratorios, re-
guladores, médicos, entre otros. 

A mayor abundamiento, el fiscal 
detalló que en los últimos años la 
FNE realizó investigaciones e in-
formes de promoción de la compe-
tencia sobre distintos aspectos del 
mercado de medicamentos. En rea-
lidad, su declaración no agrega 
nada a  lo que por años ha preocu-
pado a la población; la ocurrencia 
de numerosas y reiteradas malas 
prácticas en  distintos sectores de 
ese mercado. Para situar el proble-
ma en el debido contexto, en la ac-
tualidad el gasto promedio en salud 
es el 5,2% del gasto total de los ho-
gares y de este total 38% se destina 
a medicamentos. 

Sin referirse por el momento a la 
industria misma de producción far-
macéutica, es necesario referirse a 
dos aspectos irritantes para la ciu-
dadanía, por la falta de conciencia 
del valor social de los medicamen-
tos, o de la salud de la población y 
el énfasis sin disimulo en la renta-
bilidad y el abusivo lucro. 

En primer lugar, la concentra-
ción de las farmacias retiradas de 
los barrios, donde solían estar en el 
pasado, al alcance de las personas 

y ubicadas ahora como tiendas de 
retail en el centro de la ciudad o en 
los grandes centros comerciales de 
la periferia, con un sistema de tur-
nos del todo insuficiente. 

En segundo lugar, pero lejos de ser 
el último, el eventual impacto o uti-
lidad para los pacientes de los me-
dicamentos bioequivalentes y los 
procedimientos de los laboratorios 
para  proteger sus innovaciones con 
patentes de invención, el fiscal de-
clara “hay casos en los que se han 
utilizado diversos mecanismos que 
buscan alargar de forma artificial la 
protección al invento y seguir obte-
niendo rentas monopólicas” 

Es una obligación de las farma-
cias tener estos medicamentos ge-
néricos de menor costo, pero en 
muchos casos no están disponibles 
y los dependientes están prestos a 
ofrecer los que corresponden, a un 
costo a veces tres o cuatro veces 
más alto. Al respecto, la entidad fis-
calizadora señala la necesidad de  
revisar el proceso y los incentivos 
para acreditar la bioequivalencia, 
que no ha tenido los resultados es-
perados en cobertura,  en términos 
prácticos; pocos y escasos, de tal 
modo que el usuario no tiene la 
oportunidad de optar por un medi-
camento que esté al alcance de sus 
medios, situación intolerable si lo 
que está en juego es nada menos 
que su salud o su vida. 

Por otra parte, continúa exis-
tiendo un elevado riesgo de ocu-
rrencia de prácticas anticompeti-
tivas que en el pasado han tenido 
efectos negativos para los consu-
midores, ya que en mercado parti-
cipan prácticamente tres cadenas, 
cada una de las cuales tiene un 
30% de participación. 

Definitivamente, la ciudadanía 
espera que la fiscalía nacional eco-
nómica tome cartas en este asunto 
y no sea un nuevo anuncio sin con-
secuencias.

La  Fiscalía 

Nacional Económica 

realizó 

investigaciones 

sobre distintos 

aspectos del 

mercado de 

medicamentos.  

 Sus conclusiones no 

agregan nada a  lo 

que por años ha 

preocupado a la 

población; la 

ocurrencia de 

numerosas y 

reiteradas malas 

prácticas en  

distintos sectores de 

ese mercado.

EN EL TINTERO

persona en sí como a quienes 
lo rodean, se agrega un terce-
ro, cuya relevancia es ocioso 
enfatizar y muchas veces cla-
ramente ausente, la Honesti-
dad, el comportarse y expre-
sarse con coherencia y since-
ridad y de acuerdo con los 
valores de verdad y justicia. 

 Como una característica de 
la sociedad chilena, el valor 
que sigue, es más bien episó-

dico, de fácil olvido; la Solida-
ridad, del sustantivo 

latín soliditas, algo 
físicamente ente-
ro, duradero, uni-

do y  fuerte, en el 
cual  las partes inte-

grantes son de igual na-
turaleza, como debería suce-
der en la comunidad humana, 
que requiere el mutuo apoyo. 

Finalmente, como requisito 
de estabilidad, la Autodeter-
minación, la posibilidad de 
ejercer una conducta autóno-
ma que permite a las personas 
actuar independientemente. 

Si de pronto algo no funcio-
na como es debido, habrá que 
darle una nueva mirada a esta 
lista de prerrequisitos 

 
                 PROCOPIO

Manual básico  
para ser ciudadano

ES MOMENTO

Ser ciudadano parece ser 
una cosa obvia, como si darse 
cuenta que uno anda por allí, 
mayor de edad, sabiendo leer 
y escribir, fuera suficiente.  Re-
side en esa falacia el epicentro 
de las dificultades y los ma-
lentendidos, porque para ser 
ciudadano es indispensable 
tener una bien formada esca-
la de valores, un tema que se 
presta para toda suerte de im-
provisaciones y que, sin em-
bargo, comprende al-
gunos aspectos 
muy acotados, 
que bien vale la 
pena recordar. 

 El primero es 
Respeto, que es acep-
tar y comprender tal y como 
son los demás, su forma de 
pensar, aunque sea diferente. 
El respeto es un valor funda-
mental en la vida de cada per-
sona y sin ella es imposible 
una buena convivencia, y co-
municación y confianza en la 
sociedad. 

Otro valor, un tanto decli-
nante, es la  Responsabilidad, 
es decir el compromiso son 
las propias decisiones y con 
las consecuencias que estas 
pueden generarle tanto a la 

La indispensable  
fiscalización del  
mercado farmacéutico
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de dólares implicaría la 
inversión de un tercer dique 
flotante para el astillero 
emplazado en Talcahuano.

millones 
150

Diputados y senadores 
dijeron que solicitarán que el 
tema sea abordado por las 
comisiones de Obras 
Públicas y Defensa de ambas 
cámaras del Congreso.

Trabajo para 
comisiones

Piden un pronunciamiento del 
Presidente Piñera por dique

CRÍTICAS POR INVIABILIDAD DEL PROYECTO CONTINUARON 

“El tercer dique de Asmar es de-
cisión presidencial, no naval”, reza-
ba el gran lienzo que un grupo de 
trabajadores del astillero y cerca-
nos al senador, Alejandro Navarro, 
desplegaron ayer en el frontis de la 
catedral de Concepción, dando 
cuenta del descontento que origi-
nó la noticia entregada por la Ar-
mada el miércoles: “la prioridad en 
este momento la lleva la construc-
ción naval”. 

En el día después de la definición 
dada a conocer por el comandan-
te en jefe de la Armada, almirante 
Julio Leiva, y ratificada por el minis-
tro de Defensa, Alberto Espina; las 
críticas continuaron. 

Y así como el diputado, Gastón 
Saavedra (PS), había hablado de 
una mala decisión, el senador Ale-
jandro Navarro, apuntó a la necesi-
dad de un pronunciamiento del 
Presidente Sebastián Piñera quien 
pese a estar en la zona, no hizo 
mención al tema. 

“El Presidente facilitó, accedió u 

Parlamentarios y trabajadores desestimaron que decisión se relacione con 
política de ahorro fiscal. Esperan que Congreso debata en torno al tema.

mada, es un proyecto de país, con 
mucho más potencial y es impor-
tante que la Armada también lo 
asimile y no le corte las alas.” 

El diputado fue más allá e indi-
có que “ya es tiempo de dejar cre-
cer a Asmar aún más y plantearse 
su autonomía como empresa esta-
tal, como Enap, que no dependa de 
la Armada, que le siga prestando 
servicios lógicamente, pero que 
tenga un proyecto de crecimiento 
institucional propio, eso le hará 
muy bien a Talcahuano, a la Arma-
da, a las y los trabajadores y el país 
se fortalecerá.” 

 
En picada 

Pero quizás el más polémico en 
sus dichos, fue Leonidas Romero 
(RN), quien a través de una decla-
ración pública, dijo que en si el 
proyecto del Tercer Dique no es fi-
nanciable “solicitaré al ministro 
Espina que disponga, que todos 
los oficiales jubilados que trabajan 
en Asmar y en otras dependencias 
de la Armada den un paso al cos-
tado a fin de eliminar el doble pago 
de millonarios sueldos, que ade-
más impiden dar tiraje a la chime-
nea y así también eliminar la gra-
sa del estado”. 

Agregó que si bien el dique “ge-
neraría entre 50 a 100 nuevos em-
pleos, lo que podría parecer me-
nor, lo importante es que además 
le entregaría estabilidad a los 2 
mil 600 trabajadores directos y be-
neficiaria a casi 50 mil personas 
indirectas que conforman las fa-
milias de los trabajadores, con-
tratistas y comerciantes del puer-
to y mi Región”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ordenó que esto fuera público. Una 
comunicación de esta envergadura, 
que es una bofetada para la Región, 
no puede haber sido sólo tomada 
por el comandante en jefe de la Ar-
mada”, comentó el congresista.  

Pero las dudas en torno a la defi-
nición apuntarían a razones que 
no han sido explicitadas, como la 
política de ahorro fiscal con la cual 
el actual Gobierno ha paralizado al-
gunas iniciativas. 

“La proyección que ha hecho el 
ministro de Hacienda (Felipe La-
rraín) es que las expectativas están 
en el 2,9% y subiendo. O sea, Chile 
va a crecer. Tal como dijo el ex mi-
nistro ( Jorge) Rodríguez Grossi, 
‘la economía hubiera crecido, aun-
que hubiera ganado Navarro’”, ma-
nifestó el parlamentario, quien no 
descartó que la Armada haya reci-
bido instrucciones de ajustar sus 
costos. 

 
La voz de los trabajadores 

El representante de los trabaja-
dores de Asmar, Cristhian Lagos, 
desestimó esta opción, aunque 

también se aventuró con una hi-
pótesis que ha sido conversada por 
los trabajadores. 

“Se habla de que este proyecto es 
inviable. Y yo pregunto a las perso-
nas: ¿El Transantiago es viable? 
¿Codelco es viable? Asmar nunca le 
ha pedido un peso al Estado. De 
hecho, estamos entregando entre 3 
y 4 millones de dólares anuales de 
utilidades. La inversión más viable 
es tener el dique en la Región (...). Lo 
hemos conversado con el presiden-
te del sindicato, Cristian Novas, y lo 
digo responsablemente, esta deci-
sión pasa porque a la Armada no le 
interesa el dique, porque no es para 
ellos. La Ley Orgánica de Asmar 
dice que Asmar está hecho para 
atender buques de la Armada y ter-
ceros y son los últimos los que dan 
utilidades. Este dique es para los 
terceros”, comentó. 

El diputado del Distrito 20, Félix 
González (PEV), comentó que está 
bien si la Armada quiere que Asmar 
se centre en sus necesidades, no 
obstante, el astillero “hace tiempo 
dejó de ser un servicio más de la Ar-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Ignacio Aravena, nombre propuesto por la 
UDI, fue elegido como nuevo secretario ejecu-
tivo del Consejo Regional (Core), tras sesión ex-
traordinaria realizada la tarde del miércoles. 

Abogado de la Universidad del Desarrollo 
(UDD) con especialización en la Universidad 

de Texas, Aravena reemplazará en el cargo 
a la actual diputada del Distrito 21, Joanna 
Pérez. 

El nuevo secretario ejecutivo fue elegido 
por mayoría absoluta. RN también había pre-
sentado un candidato.

Consejo Regional ya tiene nuevo secretario ejecutivo

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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El jueves, en la sede Concepción-
Talcahuano, la Universidad Andrés 
Bello realizó la presentación de su na-
ciente Centro de Políticas Públicas, 
entidad académica que busca gene-
rar propuestas en el marco del deba-
te político, funcionando a su vez en 
consonancia con todas las reparti-
ciones del plantel a nivel nacional. 

Según sus encargados, el objetivo 
del centro será aportar desde el aná-
lisis, enriqueciendo con una visión 
aplicada de políticas públicas a la in-
vestigación que ya realiza la uni-
versidad y respondiendo a las con-
tingencias sociales con estudios. 

José Rodríguez, rector nacional 
de la Unab, comentó durante el lan-
zamiento en la sede penquista, que 
“todas las universidades tenemos la 
obligación de contribuir al bien pú-
blico, sobre todo desde nuestra 
perspectiva académica. Es así como 
nosotros hemos querido lanzar este 
Centro de Políticas Públicas para 
ser un aporte al desarrollo de polí-
ticas públicas del país”. 

Por su parte, Gonzalo Valdés, di-
rector ejecutivo del Centro de Polí-
ticas Públicas, apuntó que “el foco del 
centro está en temas de cultura, de-
portes y migración, además de refor-
ma al Estado y descentralización”. 

En tanto, el vicerrector de sede, 
Octavio Enríquez, destacó que “la 
creación del Centro de Políticas Pú-
blicas y su lanzamiento en Concep-
ción, es una expresión genuina del 
compromiso de la universidad con 
la descentralización”. 

El evento contó con la presencia 
del ex ministro de Hacienda Andrés 
Velasco, quien ofreció una charla a 

U. Andrés Bello presenta 
Centro de Políticas Públicas

estudiantes. Previo a ello, subrayó 
que “hoy más que nunca la buena 
política pública es importante, pero 
no cae del cielo, hay que pensarla, 
diseñarla, estudiarla y documen-
tarla, y nos hacen falta más centros 
de estudio. Yo celebro que haya un 
nuevo centro universitario y es bue-
no que se inaugure en Concepción”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Cultura, deportes, migración, 
reforma al Estado y 
descentralización son los 
tópicos principales.

Los temas de 
investigación

La Asociación Regional de Mu-
nicipalidades (ARM), presentó al 
Core su cartera de proyectos. 

Hasta el segundo piso del edifi-
cio del Gobierno Regional, llegaron 
los alcaldes de San Pedro de la Paz, 
Chiguayante y Florida para co-
mentar a los Consejeros Regiona-
les los proyectos que han ejecuta-
dos y los que están por desarrollar-
se. De acuerdo a Ángel Castro, 
presidente de la asociación, indi-
có que entre estos se encuentran 
trabajos de conectividad vial, el 
Paso Pichachén,  la necesidad de 
iniciativas para paliar la sequía, 
temas de infraestructura, Ruta 
160, Ruta de la Madera, entre otros. 

A los que se sumaron otras te-

Municipios presentan  
cartera de proyectos al Core

máticas; educación, demandas 
por Bono proporcional, salud (ca-
pacitación funcionarios Munici-
pales), gestión Municipal (Ley de 
Plantas Municipales), déficit hí-
drico, industria forestal, conectivi-
dad y nueva Región para el Bío Bío.  

La ARM, de paso, pidió la cola-
boración de los cores para finan-
ciar los proyectos. (MCB)

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Predominaron en la 
exposición de la Asociación 
Regional de 
Municipalidades.

Obras Viales
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mientras estaba cumpliendo 
condena por un hecho 
similar y tenía el beneficio de 
la salida diaria. 

El hombre cometió 
el delito 

de 15 años a la que atacó y abusó 
sexualmente. Fue detenido por los 
propios vecinos, quienes luego lo 
entregaron a Carabineros. 

Una de las agravantes conside-
radas por el tribunal fue que Luis 
Valdebenito actuó gozando de un 
beneficio intrapenitenciario, pues 
estaba en un centro de  Educación 
y Trabajo por otra condena por 
robo con violencia calificado por 
lesiones graves. 

“La defensa sostiene que hubo 
una colaboración, pero nosotros 
no estamos de acuerdo con eso, 
porque él no reconoce ni el abu-

so sexual ni el robo”, dijo el fiscal, 
quien manifestó su satisfacción 
ya que el tribunal acogió la tesis 
del Ministerio Público y espera-
mos que asigne las penas  solici-
tadas”.  Agregó que el hecho de 
que el hombre estaba cumplien-
do una condena cuando volvió a 
delinquir es un agravante, “que la 
defensa ni siquiera discutió, por-
que estaba condenado por un de-
lito de la misma especie, es decir, 
él ya estaba condenado por un 
delito similar”.  

La lectura de sentencia será el 9 
de mayo a las 15 horas.

está la realización de 
careos, citaciones y 
peritajes.  Son cerca de 
20 peticiones. 

Entre las 
diligencias

el caso el pasado 19 de abril 
por considerar que las 
diligencias estaban 
agotadas.  

La ministra Carola 
Rivas cerró 

Familia Matute presentó 
diligencias para reabrir caso

EL OBJETIVO ES PRECISAR EL TRABAJO DE LA MINISTRA CAROLA RIVAS

Para revocar la decisión de la mi-
nistra Carola Rivas de cerrar la in-
vestigación del caso Matute, la  fa-
milia, por medio de los abogados 
David Vargas y Fernando Saenger, 
ingresó a la Corte de Apelaciones 
un escrito solicitando diligencias 
que permitan aclarar lo que pasó 
con Jorge Matute, la madrugada 
del 20 de noviembre en la discote-
ca “La Cucaracha”.  

Esto, luego de que el pasado 19 
de abril la magistrada rechazó la 
realización de las primeras diligen-
cias solicitadas por la familia y, 
además, decidió cerrar la investiga-
ción por la muerte del universita-
rio, tras cuatro años investigando 
el caso. 

Rivas explicó en ese momento 
las razones de su decisión, argu-
mentando que “tras analizar las di-
ligencias solicitadas por los abo-
gados de la familia Matute Johns, el 
lunes 16 de abril recién pasado, se 
rechazó su realización debido a que 
ya fueron practicadas  o porque no 
aportarían al esclarecimiento de 
los hechos”.  

Tras cuatro años de trabajo, la 
jueza aseguró que el universitario 
fue intoxicado con pentobarbital, y 
que se lo proporcionó un hombre 
mayor, de tendencia homosexual, 
ya que en sus pesquisas detectó la 
presencia de estas personas en las 
discotecas penquistas, quienes 
acostumbraban a drogar a los jóve-
nes asistentes para abusar sexual-
mente de ellos.   

Su decisión provocó un profun-
do malestar en María Teresa  Johns  
y Álex Matute, quienes no logra-
ban comprender la decisión de la 
ministra. Más aún, cuando la ma-
gistrada se había comprometido 
con ellos a no cerrar el caso al me-
nos en un mes, para que ellos tuvie-
ran tiempo para que ellos pudieran 
fotocopiar y estudiar todo el expe-
diente del caso, que ya lleva más de   
3 mil fojas. Tarea que estaban rea-
lizando cuando se enteraron por 
los medios de comunicación de la 

Tras la decisión de la jueza de cerrar la causa, Álex Matute y su madre, 
María Teresa Johns insistirán en saber qué fue lo que ocurrió con “Coke”, 
hace ya 18 años. 

sumario y que la investigación se 
mantenga vigente.  

Agregó que, si no son acogidas las 
diligencias, recurrirán a la Corte 
de Apelaciones. 
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

decisión de Carola Rivas.  
Por ello, trabajaron estas sema-

nas en un nuevo escrito, que fue in-
gresado ayer al tribunal.  

“Hay diligencias que apuntan a 
darle sustento a la teoría de la mi-
nistra o bien a descartarla defini-
tivamente. Las diligencias que pe-
dimos son bastantes, más de 20, y 

cada una contiene bastantes 
ítems, porque nuestra petición tie-
ne que ser detallada. Además, pe-
dimos citaciones, peritajes y ca-
reos que estimamos que son rele-
vantes para seguir avanzando en 
esta investigación”.  

El abogado David Vargas precisó 
que el objetivo es que se reabra el 

Una pena de 25 años de cárcel 
arriesga Luis Valdebenito Aravena 
(70), quien fue condenado ayer por 
el Tribunal Oral en lo Penal de 
Concepción por los delitos de robo 
calificado por homicidio frustrado 
y abuso sexual. 

El fiscal jefe de Tomé, Rodrigo 
Bascuñán, explicó que por el pri-
mer delito arriesga una pena de 
20 años y por el segundo, otra de 5 
años de cárcel efectiva. 

Los delitos ocurrieron el 5 de di-
ciembre de 2015 en Tomé, cuando 
el condenado ingresó a una casa a 
robar y en esta estaba una menor 

Sujeto arriesga 25 años por robo y abuso sexual



Ciudad

8 Diario Concepción Viernes 4 de mayo de 2018

en situación de calle 
pernoctaron el año pasado. 
El Albergue funcionará hasta 
octubre, de lunes a sábado, 
entre las 22:30 y las 7 horas 
del día siguiente.

personas 
650

Cerca de 470 académicos 
votarán para escoger 
nuevo rector en la UBB. El 
25 de agosto sería el 
traspaso.

Julio elecciones, 
agosto traspaso

Albergue Móvil irá 
nuevamente en ayuda 
de los más necesitados

“Es continuidad del proyecto 
universitario, pero no es conti-
nuidad de un gobierno (...). No 
desconocemos el rol del actual 
gobierno universitario, pero son 
énfasis y estilos diferentes”. 

Con esas palabras el vicerrec-
tor académico de la UBB y hoy 
candidato a rector por el plantel 
estatal, Aldo Ballerini, se refirió 
a su eventual carácter de conti-
nuista de la gestión de Héctor 
Gaete al frente de la casa de es-
tudios.  

Héctor Gaete, rector Universidad del Bío Bío: 
“La continuidad es un fenómeno relativo”

A ese respecto, el actual rector 
UBB, Héctor Gaete, comentó que 
no espera que la carta de Balle-
rini sea explícitamente de conti-
nuidad.  

“Hay desafíos nuevos, vamos a 
una nueva etapa que necesita de 
proyectos nuevos. La continui-
dad es un fenómeno relativo. Al fi-
nal todos los candidatos van a to-
mar lo bueno y construirán sobre 
ello”, sostuvo Gaete. 

 
Se planifican debates 

En el edificio de Ciencias Socia-
les de la UBB en Chillán se desa-
rrollaría el primer debate entre 
candidatos, el próximo lunes 28 
de mayo.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

GAETE optó 
por no 
repostular al 
cargo de rector 
tras doce años 
de gestión.

Ballerini se ha mantenido por 
doce años como directivo supe-
rior de la actual administración 
en la universidad. Sin embargo, ha 
preferido guardar distancia en 
sus primeras horas en rol de can-
didato. 
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“LA MISERICORDIA” PARTIÓ SUS FUNCIONES EN CONCEPCIÓN:

El miércoles recién pasado, por la 
noche, se dio el vamos al funciona-
miento al Albergue Móvil, que pre-
tende dar abrigo a personas en si-
tuación de calle, en el frontis de la 
Catedral de Concepción. 

“La Misericordia”, como se co-
noce al bus, gestado por el Arzobis-
pado y donado por empresas Hual-
pén funcionará para quienes lo re-
quieran hasta el mes de octubre, 
durante todas las noches, de lunes 
a sábado, entre las 22:30 horas y las 
7 de la mañana del día siguiente. 

El albergue que tuvo  una inver-
sión cercana a los 39 millones de pe-
sos, sólo el año pasado atendió a al-
rededor de 5 mil personas, de las 
cuales 650 durmieron en el bus. 

En la inauguración el Monseñor 
Chomali hizo un breve relato de la 
génesis de esta iniciativa, señalan-
do que “durante una visita a un 
comedor solidario en la parroquia 
Nuestra Señora del Carmen, en 
San Vicente, Talcahuano, uno de 
los participantes planteó la idea de 
hacer un ‘albergue móvil’, idea que 
parecía una aventura, pero que 
posteriormente resultó viable per-
mitiendo lograr el objetivo”,  que 
responde al llamado del Papa 
Francisco de una “Iglesia en salida” 
y de una real preocupación por los 
más pobres, ya que el albergue dig-
nifica a las personas en situación 
de calle.  

La máquina, especialmente 
acondicionada, cuenta con 4 ca-
mas, 2 baños con ducha, alimenta-
ción y ropa, donde cada noche, un 
grupo de voluntarios acompaña, 
con el fin de compartir y escuchar 
a las personas que más lo necesitan. 

“El voluntariado es de suma im-
portancia para llevar a cabo esta la-
bor. Tenemos la firme confianza y 
fe en Dios que tendrán las fuerzas 
necesarias y el entusiasmo para ser-
vir con alegría a los que más lo ne-
cesitan. Este año hemos confiado 
en las instituciones y en sus inte-
grantes para que puedan hacer un 
trabajo permanente en algunos 
días determinados”, expresó el aca-
démico Ángelo Lagos, quien es par-
te del equipo coordinador del bus 
“La Misericordia”, junto al sacer-
dote Yuliano Viveros y la secretaria 
ejecutiva de la Vicaría de Pastoral 
Social, Gabriela Gutiérrez. 

 
En busca de voluntarios 

Con el propósito de iniciar una 
nueva etapa de voluntariado, la 
organización se reunió con repre-
sentantes de colegios y universida-
des, para generar lazos y concretar 
voluntarios para apoyar la labor 
durante todo el periodo de funcio-
namiento. 

La iniciativa del Arzobispado que el año pasado atendió 
a 5 mil personas se suma al Plan Invierno de la Seremi de 
Desarrollo Social, ofreciendo abrigo a las personas en 
situación de calle.

que según el Registro Social Calle, 
asciende a 463 personas  en el Gran 
Concepción.  

Este Plan que tuvo una inversión 
de $470 millones   consiste en la im-
plementación de lugares para per-
noctar con albergues de 24 y 17 ho-
ras respectivamente, donde se ofre-
cerá hospedaje durante los 135 días 
que dura el Plan Invierno, con  so-
brecupos adicionales en recintos 
existentes,  tres en Concepción y  2 
en Talcahuano. 

“Se realizarán Rutas Sociales que 
brindarán alimentación higiene y 
abrigo en puntos de calle, junto a 
atención de salud básica y posterio-
res derivaciones a centros asisten-
ciales en caso de ser necesario, a 
través de la Ruta Médica que se lle-
vará a cabo por cuarto año en Con-
cepción. A las que se suman Ñuble 
y Los Ángeles, ésta última por pri-
mera vez”, comentó el seremi de 
Desarrollo Social, Alberto Moraga. 

La autoridad agregó que “en la 
batalla contra la pobreza no sobra 
nadie; por el contrario, los nece-
sitamos a todos. Como Gobierno 
no sólo saludamos la iniciativa 
del Albergue Móvil, sino que invi-
tamos a la gente a que se sume y 
colabore y promueva iniciativas 
como éstas. Todo esfuerzo adicio-
nal que se haga por parte de la so-
ciedad civil, en este caso la iglesia, 
es bien recibido y llamamos a los 
privados a que se sumen a estas 
iniciativas”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

La iniciativa cuenta con el apoyo 
del Colegio Pinares, Instituto Duoc, 
Ucsc, colegio Itahue, USS, colegios 
de Fundaciones Educacionales del 
Arzobispado y la Vicaría de Pasto-
ral Juvenil, entre otros y, además, se 
mantiene la opción de voluntarios 
no institucionales. 

“En este sentido, todos los convo-
cados inscriben a sus voluntarios 
de manera mensual. El portal 
www.alberguemovil.cl está habili-
tado para este objetivo y también 
hay espacio para personas que no 
pertenecen a instituciones”, expli-
có Lagos quien además agregó so-

bre el voluntariado que, “tenemos 
la firme confianza y fe en Dios que 
tendrán las fuerzas necesarias y el 
entusiasmo para servir con alegría 
a los que más lo necesitan. Este año 
hemos confiado en las instituciones 
y en sus integrantes para que pue-
dan hacer un voluntariado perma-
nente en algunos días determina-
dos”, explicó. 

 Este plan de ayuda viene a 
complementar el trabajo realizado 
por la Seremi de Desarrollo Social 
a través del “Plan Invierno” cuyo 
objetivo es prevenir el deterioro 
grave en la salud de los sin hogar, 
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Norte atrae a 11.420 trabajadores  
de la Región para proyectos mineros

AUMENTÓ EN  UN 30,8%  EN LOS ÚLTIMOS 12 MESES

En los últimos 12 meses 11.420 
personas de la Región del Bío Bío  es-
tán desempeñándose en tareas mi-
neras del norte del país. 

En este periodo hubo una inciden-
cia positiva de  2.690  nuevos inte-
grantes que van desde ayudantes 
hasta los más altos cargos, como je-
faturas de proyectos, entre otros. 

Esto es un aumento del 30,8%  de 
acuerdo a mediciones que hace el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas, INE. 

De hecho, las ofertas laborales se 
pueden encontrar hasta en las redes 
sociales con diversas bolsas especia-
lizadas. 

Los llamados se dan igualmente 
para choferes, jefes de guardias, me-
cánicos  e  ingenieros de diversas es-
pecialidades: en minería, electrici-
dad, entre otras. 

Los sueldos varían y  son tentado-
res para un Bío Bío que el promedio 
salarial no sobrepasa los $600.000 
mensual ( algunos estudios sostienen 
una media de $485.449) . 

Y en lo que refiere a las modalida-
des de cumplimiento laboral son va-
riadas, pero el que más se repite es el 
de 14 días corridos por siete de des-
canso, lo cual también es aceptado 
por los interesados. 

¿Quiénes convocan? Catalina 

El seremi del ramo, Oscar Muñoz Arriagada, explicó que este nuevo boom obedece a la 
reactivación de las confianzas en el mundo empresarial.

 

Huanca, Cotacambas, Hochschild  
Mining, Minería Shouxin Perú, Com-
pañía Ares, Los Quenuales, HMC, 
entre otras. 

 
Los motivos del boom 

Hay tres miradas de este nuevo 
boom: una económica, técnica y po-
lítica. 

La primera obedece al alza del pre-
cio del cobre sobre los US$ 3 dólares 
la libra que impulsó la reactivación 
de  iniciativas estancadas tras los va-
lores que no salían de los US$ 2 dó-
lares. 

Si bien los expertos siempre se ma-
nifestaron escépticos ante un even-
tual repunte, fue el vicepresidente 
ejecutivo de la Comisión Chilena del 
Cobre (Cochilco), Sergio Hernández, 
quien  tras una entrevista a Diario 
Concepción en 2016, proyectó que el 
dólar sobrepasaría los US$ 3 la libra.  

El vaticinio se cumplió y comenzó 
la reactivación que tiene de vuelta a 
miles de penquistas. 

Eso sí, aún no supera el peak regis-
trado por el INE durante el 2013, 
cuando 22.059 operarios del Bío Bío 
desempeñaban funciones tanto sub-
terra como sub-sole. 

“Todas las señales que se están 
dando desde Cochilco, Enami , las 
entidades que generan información 
a diaria de minería, dicen que  la in-

versión viene con todo de vuelta. Es 
una realidad y lo dicen los indicado-
res y los proyectos que están en el 
SEA”, explicó el recién asumido sere-
mi de Minería regional, Oscar Muñoz 
Arriagada.  

En lo técnico, destacó que el Minis-
terio de Minería, a través de sus se-
cretarias regionales, deben ayudar 
a destrabar la inversión. 

“Hay muchos de gran inversión que 
van a generar montón de ganancias al 
país, pero se quedan ahí por buro-
cracia. Más de mil documentos entre 
oficinas públicas para sacar un pro-
yecto. Debemos ser garantes y ser ar-
ticulador  para agilizar esos procesos 
y esa es la señal que claramente nos 
ha dado el ministro Baldo Prokurica”, 
resaltó Muñoz. 

Es precisamente lo anterior que se 
funde con la visión política: el de agi-
lizar la entrada de más proyectos. 
Una de las críticas al antiguo Go-
bierno de Bachelet, fue  la dificultad 
y la excesiva judicialización de pro-
puestas, que siendo justos, análisis 
regionales de Desarrolla Bío Bío han 
arrojado que en lo local muchas ve-
ces se debe a la falta de conocimien-
to del proceso mismo. 

 
Escenario 

El Vicepresidente Ejecutivo de la 
Comisión Chilena del Cobre (Cochil-

co), Sergio Hernández, hace unos 
meses adelantó en su cuenta públi-
ca que en relación a la evaluación de 
los proyectos de inversión de Codel-
co habrían 185 proyectos que reque-
rían una inversión para 2017 de US$ 
2.877 millones, involucrando un to-
tal de US$ 10.734 millones para los 
próximos periodos. 

Entre ellos destacan la “Explota-
ción Chuquicamata Subterráneo”, 
“Nuevo Sistema de Traspaso Mina 
Planta”, “Proyecto Transformación 
Planta de Ácido Nº3 y Nº4 Fundi-
ción Chuquicamata”, “Proyectos del 
PDA para Teniente (Andes Norte 
Obras Tempranas, Andesita y Dia-
mante). 

Mientras que en Enami se analiza-
ron 59 iniciaciones que requerían 
US$ 38,6 millones para materiali-
zarse  a contar del  año pasado por 
US$ 97,1 millones. Los recomenda-
dos fueron “Adquisición de Planta de 
Tratamiento de Gases de Cola para 
Planta de Ácido Fundación Hernán 
Videla Lira”, “Plan de Cierre Planta 
Ovalle”, “Depósito de Relaves Inte-
rior Planta Vallenar” y “Factibilidad 
tecnología china BBR-BCC para 
Fundación Hernán Videla Lira”.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl Peak

Durante el año 2013 el INE Bío Bío regis-
tró  22.059 especialistas locales traba-
jando en el norte del país.

14x7
Es una de las modalidades más recu-
rrentes en cuanto a jornada: 14 días de 
trabajo y siete de descanso.
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ACTORES LOCALES VALORAN EL AVANCE Y PRIORIZAN PROPUESTAS

A días del anuncio de la creación 
de una oficina especial encargada 
de destrabar proyectos por cerca de 
US$ 4.500 millones de inversión en 
Bío Bío realizada por José Ramón 
Valente, Ministro de Economía en 
su última visita a la Región, ayer se 
dio a conocer la concreción de la 
primera medida orientada en este 
sentido. 

El Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) comunicó el 23 de 
abril a través de un documento di-
rigido a todas las instituciones pú-
blicas relacionadas con el área am-
biental, que debían abstenerse de 
incorporar nuevas exigencias una 
vez aprobada la Resolución de Ca-
lificación Ambiental (RCA) de un 
proyecto emitido desde el Ministe-
rio de Medioambiente. 

Consultado por la información 
entregada en su visita a la zona y 
que fue confirmada por  MedioAm-
biente, el Ministro Valente respon-
dió en exclusiva que: “el Gobierno 
del Presidente Piñera es un Gobier-
no que trabaja coordinado para ge-
nerar un reimpulso a la inversión en 
nuestro país por lo que esta medi-
da me parece muy buena y se une 
a varias otras que desde el Ministe-
rio de Economía hemos estado de-
sarrollando y que presentaremos 
prontamente como una propuesta 
de pro inversión. Algunas de ellas 
tienen que ver con Medioambien-
te y otras con otros ministerios”. 

  
Visión de actores locales 

Gabriela Tamm, gerente regio-
nal y  coordinadora zonal de la Cá-
mara Chilena de la Construcción 
sede Concepción expresa que “no 
cabe duda que señales como las 
entregadas por el titular de econo-
mía, favorecen el desarrollo eficaz 
y eficiente de iniciativas de inver-
sión principalmente asociadas al 
ámbito de la infraestructura pro-
ductiva privada.” 

Tamm recordó, además, que 
“para iniciativas o proyectos inmo-
biliarios, como asociación gremial, 
hemos centrado nuestros esfuer-
zos en un trabajo colaborativo  para 
destrabar principalmente los pro-
cesos gestionados ante las direc-
ciones de obras municipales 
(DOM), puesto que son éstas, las de 
mayor incidencia en la ejecución 
eficiente de este tipo de proyectos”. 

En este mismo ámbito, la geren-
ta regional, precisa que “esperamos 
la pronta consideración de la pro-
puesta de 26 medidas para optimi-
zar la gestión DOM (Direcciones 
de Obra Municipales)” más aún 
cuando la implementación de ellas, 
no requiere de cambios normativos 
y/o legales y que una vez puestas en 
marcha, podrían reducir hasta en 

Concretan primera 
medida pro 
inversión desde 
Medioambiente

un 60% los actuales plazos a trami-
tar en esas reparticiones”. 

En tanto, José Miguel Stegmeier, 
empresario y presidente de la Socie-
dad Agrícola de Bío Bío, Socabio 
afirma que “me parece algo de lo 
más lógico y era algo que estába-
mos pidiendo porque se nos enra-
recía siempre la situación después 
que nos seguían pidiendo antece-
dentes o certificados de estudio 
respecto de algo que ya estaba 
aprobado”. 

El presidente de Socabio también 
considera relevante el hecho de que 

“desde el punto de vista de la sensi-
bilidad con la comunidad también 
debiera verse en primera instancia 
y una vez que la comunidad ya esté 
aprobando un proyecto terminado 
o estando sensible a que se pueda 
construir, ahí poder seguir con el 
resto del proceso y no al final cuan-
do ya las  comunidades entraban 
tardíamente a la discusión”.  

 
Infraestructura priorizada 

 Para el gerente general de Puer-
to Coronel  Javier Anwandter, forta-
lecer la capacidad logística es una de 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

CChC dice que medida favorece el desarrollo eficaz y 
eficiente de la inversión y en Socabio era algo que estaban 
esperando. Puente Ferroviario sería una prioridad local. 

las urgencias regionales, y por ende 
es imperativo impulsar proyectos 
de infraestructura ferroviaria y vial. 

“Estamos al debe en infraestruc-
tura desde el año 2010 cuando fui-
mos afectados por el terremoto. Si 
bien es cierto ha habido un desarro-
llo, no ha sido suficiente para las ac-
tuales demandas de los mercados 
tanto de exportación como de po-
tenciales importadores”, enfatizó 
el ejecutivo. A tiempo que señaló: 
“la plataforma logística en la Región 
es muy frágil si seguimos teniendo 
infraestructura de más de 120 
años”, en referencia al Puente Ferro-
viario (inaugurado en 1889) y a los 
anuncios no concretados de nue-
vos puentes, camino Pie del Mon-
te y mejoramientos de la Ruta 160.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

60%
Disminuirían las tramitaciones del área 
inmobiliaria y construcción con las 26 
medidas propuestas por el gremio. 

4.500
Millones de dólares en proyectos serían 
destrabados en la Región del Bío Bío 
según Ministro de Economía. 
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PROGRAMA DE ENAP REFINERÍA BÍO BÍO

La empresa estatal ha incrementado su aporte 
para ampliar la cobertura.

En Chile, 6 de cada 10 ni-
ños que viven en contextos 
vulnerables y que cursan 4° 
básico no leen o no entien-
den lo que leen. Frente a 
esta dura realidad, Enap 
Refinería Bío Bío, la Muni-
cipalidad de Hualpén y la 
Fundación Crecer con To-
dos han instaurado una 
alianza desde 2017 para 
implementar el programa 
Primero Lee en la comuna. 
De esta forma, esperan 
contribuir a mejorar las ex-
pectativas de 788 niños y 
niñas de 6 establecimien-
tos municipalizados de 
Hualpén iniciando un in-
tenso trabajo en sus prime-

ros años de escolaridad.  
La alianza para continuar 

con la ejecución de este pro-

grama durante 2018 se con-
cretó este jueves a través de 
la firma de un convenio de 
cooperación, ceremonia a la 
que asistió el seremi de Edu-
cación del Bío Bío Fernando 
Peña; la alcaldesa de Hual-
pén Katherine Torres; el Di-
rector de Relaciones Insti-
tucionales y Comunidades 
de Enap Refinería Bío Bío, 
Francisco Henríquez; la di-
rectora de la Fundación Cre-
cer con Todos, Paula Cruzat 
y los presidentes de los cen-
tros de padres y apoderados 
de las escuelas beneficiadas.  

“A mí me gusta leer y es 
importante que los niños 
lean para que entiendan” se-
ñaló Byron Pizarro, alumno 
de primero básico de la es-

FOTO:GENTILEZA ENAP

NIÑOS Y NIÑAS de segundo básico se incorporan al programa en la versión 2018.

FOTO:GENTILEZA BANCO ESTADO

El periodista Javier 
Ochoa, de la sección de Eco-
nomía y Negocios de Diario 
Concepción, fue galardona-
do con una “Mención Hon-
rosa” en la  octava versión 
del Premio BancoEstado a la 
Calidad Periodística. El jura-
do de este certamen, inte-
grado por representantes 
del BancoEstado, Banco 
Central, ABIF,  Asociación 
Interamericana de Periodis-
tas de Economía y Finanzas 
y el Colegio de Periodistas de 
Chile, seleccionaron el artí-
culo “El intrincado contexto 
que explica por qué el Ban-

co Central mantuvo la Tasa 
de Política Monetaria”, pu-
blicado por este medio en 
noviembre de 2017. 

 El premio tiene el objeti-
vo de reconocer el rol funda-
mental que tienen los me-
dios de comunicación en la 
tarea de informar y analizar 
el comportamiento de la 
economía. 

El presidente de BancoEs-
tado, Arturo Tagle, destacó 
que la la educación finan-
ciera es parte de la misión 
del banco, “la cual busca ha-
cer de Chile un país más in-
clusivo y e quitativo”.

GALARDONADOS  en la octava versión del Premio junto al 
periodista de Diario Concepción (segundo de derecha hacia izq).

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 700 niños 
de Hualpén serán 
beneficiados con  
el “Primero Lee”

Periodista es galardonado por 
calidad y aporte en Economía 

6  
escuelas municipalizadas de 
Hualpén serán  favorecidos con 
este programa de incentivo a la 
lectura.

75
millones de pesos entregará Enap 
para el programa “primero Lee”.

cuela Alonkura.  
 “A mí me gusta leer los 

cuentos del Pingüino Adi-
vino. Mi mamá me lee Lau-
ra y el Ratón y la Polilla en el 
Baúl. A mí me gusta que me 
lea mi mamá porque así 
aprendo a leer más como 
ella” agregó Ian Ulloa, alum-
no de segundo básico de la 
escuela Thomas Jefferson. 

“Tengo a mi hijo en segun-
do básico y desde el año pa-
sado participa en el Primero 
Lee. Yo encuentro que mi 
hijo ha tenido avances: tiene 
mejor comprensión, le gusta 
que le lea cuentos y libros y 
mi hija está en primero, así es 
que va a comenzar este año. 
Me parece súper bien que  
Enap dé un ejemplo a las 
otras empresas para que así 
vean que están construyen-
do un futuro” explicó Marie-
la Huenul, apoderada de la 
escuela Thomas Jefferson.  

Esta iniciativa que comen-
zó en 2017 se implementó, 
en una primera etapa en  pri-
meros básicos de estableci-
mientos municipalizados. 
Este año, Enap ha incremen-
tado su aporte de 55 millo-
nes de pesos en 2017 a 75 
millones de pesos en 2018, 
de modo a ampliar la cober-
tura a los alumnos y alumnas 
de los segundos básicos.
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11:00 horas 
Ventana Creativa edición 

Día de la Madre. Arte, dise-
ño, música y más para rega-
lar a mamá. Alianza France-
sa, Colo Colo 1 esquina Víc-
tor Lamas. Entrada liberada. 

 
19:00 horas 

Inauguración de “Transpor-
tes Lagalería”, del colectivo 
Par D Patoz. Con obras de 
los artistas visuales Álvaro 

Pereda, Mario Carvajal, 
Pamela Navarro y Sebastián 

Burgos. Pinacoteca UdeC. 
Entrada liberada.

Destacado 
“Post Territorial” 

en Pinacoteca 
19.00 Horas

Inauguración de la muestra 
“Post Territorial”, del artista 

Ciro Beltrán. Proyecto que se 
desarrolló en diferentes paí-
ses y espacios expositivos. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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TERCERA EDICIÓN DE FANATIC

Evento, organizado por Hype 
Producciones, promete un gran 
panorama para el fin de semana.

Es un evento que año a 
año ha ido tomando más 
fuerza, potenciándose cada 
vez más con novedades e in-
vitados de lujo, atrayendo a 
una cantidad importante de 
público. 

Fanatic, el evento más im-
portante a nivel local para 
los amantes de los cómics, 
manga, animé, cosplay, co-
leccionistas de figuras, entre 
otros, desplegará este fin de 
semana -5 y 6 de mayo- en 
SurActivo su tercera edición. 

“Tenemos un gran invita-
do internacional, que es Aus-
tin St John, el Power Ranger 
Rojo, además de los youtu-
bers Alfredonox, Eddiesick y 

Holyfuuu. Esos son nuestros 
números principales, y en ge-
neral este evento mezcla di-
ferentes cosas, desde ilustra-
ción pasando por videojue-
gos hasta cosplay y una serie 
de otras tendencias”, detalló 
Nicolás Benavente, director 
de Hype Producciones, en-
cargados de la organización 
del evento. 

Al respecto, agregó que “es 
nuestra tercera edición y en 
las versiones anteriores igual 
hemos tenido algunos invita-
dos ilustres. Un evento de ca-
rácter masivo, donde los asis-
tentes van de los 3 a las 4 mil 
personas”. 

Además, estarán también 
como invitados Diego Fa-
bres, banda Inheres, Alan Ro-

dríguez (ilustrador), Lorena 
Miki (animadora) y las cos-
players Rocío, Aleid Cross y 
MS Exia. 

Benavente hace un contra-
punto entre Fanatic y otras 
ferias con características si-
milares, recalcando que “el 
foco de esto va dirigido más, 
en comparación por ejem-
plo a Expogame, a lo que es el 
cómic, las películas, el área 
de la ilustración y las figuras 
de colección”. 

Serán variadas las marcas 
que estarán presentes en este 
gran evento, las cuales cada 
una tendrá su espacio para 
promocionar sus respectivos 
productos. Es así como par-
ticiparán Cinemark, Hasbro, 
LG, MSI, SP Digital, Nerf y 
Gamer’s Paradise, entre otros 
stands. 

En detalle, entre las activi-

dades destacadas para la jor-
nada de mañana están el 
concurso de Nerf (13.00 ho-
ras), Panel “Economía ga-
mer” (14.00 horas), Panel con 
Austin St John (16.30 horas), 
concurso de Cosplay League 
(17.30 horas) y maratón de 
Just Dance (19.00 horas). 

Mientras que para el do-
mingo sobresalen Panel “Uso 
responsable de videojuegos” 
(14.00 horas), Panel “El futu-
ro del cómic digital” (16.00 
horas) y Animé Covers con 
Diego Fabres. 

Las entradas aún están 
disponibles vía puntoticket. 
Para mayor detalles e infor-
mación de cada jornada visi-
tar www.fanaticchile.cl

FOTO:FACEBOOK AUSTIN ST JOHN

AUSTIN ST JOHN (Red Ranger Original) será el gran invitado de las dos jornadas de Fanatic.

Cargados de variadas 
sorpresas e invitados 
proyecta la tercera 
edición de este gran 
evento. Detalles en 
www.fanaticchile.cl

días
2

FOTO:COMUNICACIONES MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

Una buena oportunidad 
para mostrar sus progresos y 
habilidades. Con una veinte-
na de inscritos, este sábado y 
domingo se llevará a cabo, en 
la Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz, la segunda edi-
ción del festival de piano “Ana 
María Castillo”. 

Los participantes han selec-
cionado piezas del repertorio 
Barroco, Clásico, Romántico y 
Moderno, en un evento que  no 
tiene carácter competitivo, sino 
más bien de intercambio cultu-
ral. Por ello, no implica que las 
obras deben venir totalmente 
acabadas y corregidas además 
de memorizadas. 

El fin del festival es generar 
una instancia de encuentro de 

nuevos talentos musicales, y di-
fundir el quehacer  pedagógico 
e incentivar la interpretación 
del piano. 

El nombre de la cita es en ho-
nor a Ana María Castillo, pione-

ra en la ejecución del clavecín 
en Chile. Titulada de pianista 
en la UdeC (1965), también re-
cibió el grado de Doctor en Ar-
tes Musicales, de la Universi-
dad de Cincinnati, en 1981. 

ANA MARÍA CASTILLO (en la foto) tuyo una gran trayectoria 
como pianista y docente. Falleció en 2003. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Festival de  
piano “Ana María 
Castillo” alista su 
segunda edición

Amantes de los cómics, disfraces 
y más se dan cita en SurActivo
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Showroom Café 
Conti Esquerré

En este evento se reali-
zó el lanzamiento oficial 
de la marca de zapatos 
exclusivo de Josefa 
Gamo. Colección dise-
ñada en Dinamarca. 
Además, una muestra 
de joyas de plata de la 
marca Blackmoon y 
una exposición artística 
de cuadros de la artista 

Elisabeth Stüven. 

PAMELA VARGAS, María José Villela y Carolina Neira.

ANTONIA ANANÍAS, Matilde Lalanne y Francisca Saieh.

Segundo Concierto 
Sinfónico en Teatro UdeC

Con la presencia del maestro Pablo Carrasco, se  
realizó el Segundo Concierto Sinfónico en el 

Teatro de la Universidad de Concepción. En 
esta oportunidad, el actual director residen-
te de la sinfónica universitaria, estuvo acom-
pañado por una de las ganadoras del octa-

vo concurso musical para jóvenes talentos, 
Vanessa Gatica, solista en “fantasía para 

viola y orquesta”.

ÁLVARO 
SERVELA y 
Benjamín 
Chávez.

GISELA 
HUEPIL, 

Jesús Rojas y 
Patricio 
Muñoz.

PAOLA UTZ y Carlos Tapia. LÍA PAZ GARRIDO y Nicolás Giordano.

PABLO 
CARRASCO 
y Vanessa 
Gatica.

LORETO SUAREZ y Elisabeth Stüven.

CRISTÓBAL, 
Vitto y 
Víctor 

Gallardo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ÁNGELA 
MARÍA 
ACUÑA, 
Elizabeth 
Realini y 
Marcela 
Molina.

FRANCISCA RABANAL, 
Marcela Molina, Elisabeth 

Stüven  y Verónica Salas.

CONSTANZA 
Vargas.
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PRIMERA VERSIÓN COPA INFINITO TALCAHUANO 2018
Un evento inédito para el bás-

quetbol regional se llevará a cabo 
este 18, 19 y 20 de mayo, cuando el 
Gimnasio La Tortuga reciba la pri-
mera versión de la Copa Infinito 
Talcahuano 2018. 

El evento será de carácter inter-
nacional y contará con la presencia 
de ocho equipos femeninos perte-
necientes a la categoría Sub 15, en-
tre los que se cuentan los más im-
portantes del país, base de las últi-
mas selecciones chilenas y del 
combinado que recientemente se 
quedó con el título sudamericano 
de esta serie. 

Es así como dirán presente los 
cuadros de Boston College de San-
tiago, que traerá en sus filas a tres 
campeonas sudamericanas; Uni-
versitarios de Chile, con dos monar-
cas sudamericanas, entre ellas Fer-
nanda Ovalle, elegida la mejor juga-
dora del torneo subcontinental; 
Español de Punta Arenas, que 
cuenta con otras dos campeonas 
sudamericanas y es el equipo base 
de la selección chilena ganadora 
del Sudamericano Escolar; Selec-
ción de Puerto Montt, vicecampeón 
de los dos últimos torneos federa-
dos a nivel nacional; Puerto Varas, 
que tiene una tremenda historia en 
el cesto femenino; Sportiva Italiana 
de Valparaíso, y Español de Plo-

La Tortuga vuelve a 
recibir básquetbol 
internacional  

ttier, de Neuquén, Argentina.  
Junto a ellos estará, por cierto, el   

conjunto dueño de casa, Club De-
portivo Infinito, que para no ser 
menos contará con otras tres selec-
cionadas nacionales que levanta-
ron el máximo trofeo sudamerica-
no: Josefa Catalán (Club Infinito); 
Francisca Rocha, refuerzo perte-
neciente al American Junior Colle-
ge de Coronel, y Damaris Alarcón, 
del Colegio San Francisco de Asís 

de Castro.   
 

Altas expectativas 
A cargo del representativo pen-

quista estará el entrenador del Club 
Infinito, Alejandro Gyllen, quien 
destacó la instancia deportiva que 
aterrizará en la provincia.  

“Será un torneo de gran nivel, es-
peramos poder contar con el apoyo 
de la gente para que se sepa que en 
la zona hay buen básquetbol y que 

FOTO:GENTILEZA TEAM CHILE

Ocho equipos femeninos de Chile y Argentina darán vida 
el evento cestero Sub 15, donde estarán presentes la gran 
mayoría de las campeonas sudamericanas de la categoría.

estamos a la altura de los mejores 
equipos del país. Este tipo de even-
tos le hace bien tanto a los deportis-
tas, como a las familias que asisten 
como espectadores”, enfatizó. 

El entrenador resaltó además el 
aporte recibido por las autoridades 
comunales para desarrollar el certa-
men. “Es fundamental el apoyo que 
nos ha entregado la municipalidad 
de Talcahuano, que ha estado pen-
diente de entregarnos todo lo nece-
sario para la realización del torneo. 
Lo mismo que el Colodyr, el otro or-
ganizador junto al Club Infinito. 
Ellos son los principales responsa-
bles de que podamos contar con 
una competencia de este nivel, que 
seguro será el punto de partida para 
seguir generando espacios de esta 
categoría en el futuro”, manifestó. 

El campeonato se iniciará el pró-
ximo viernes 18 de mayo, y se dis-
putará bajo el formato de dos gru-
pos de cuatro equipos que se en-
frentarán todos contra todos. El 
Grupo A lo integran Infinito, Uni-
versitarios, P. Varas y Español Plo-
tier, mientras que el B lo confor-
man Boston, Puerto Montt, Espa-
ñol P. Arenas y S. Italiana.  Clasifican 
los dos primeros de cada uno, que 
se miden en semifinales cruzadas. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Una buena noticia previo al evento recibió 
el Club Deportivo Infinito, ya que en las últi-
mas horas su gran figura, Josefa Catalán, fue 
llamada para participar de un nuevo proceso 
de la Selección Chilena de Básquetbol U15. 
Esto, con miras al Campeonato Sudamerica-

no de la categoría, a jugarse del 28  de octubre 
al 3 de noviembre en Aysén. 

La deportista, única seleccionada de la Re-
gión del Bío Bío para el proceso, comenzará su 
concentración el 26 de mayo en el Centro de 
Entrenamiento Olímpico de Santiago.

Figura del Club Infinito fue nominada a la Roja

FOTO:TEAM CHILE
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OBITUARIO

Al cumplirse hoy cuatro años, de 
la partida de mi querida esposa, 
madre, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

ALICIA 
 YAÑEZ LARA 

(Q.E.P.D) 
 

Se oficiará una misa en su me-
moria, en la iglesia La Merced, 
ubicada en calle Freire esquina 
Castellón, Concepción, el día do-
mingo 6 de mayo del 2018, a las 
10:00 horas. 
 
Agradece: Daniel Robinson 
Mesa y Familia 
 
Concepción, 04 de mayo de 
2018.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NICOLÁS LARCAMÓN ANALIZÓ DUELO CONTRA U. CATÓLICA:

“Ojalá le hagamos un 
gran favor a la UdeC”

Se le ve calmado. Lleva cuatro 
juegos sin victorias y mañana visi-
tará al mejor equipo del torneo, 
pero Nicolás Larcamón se mantie-
ne tranquilo. ¿Hay que ganar cómo 
sea? De inmediato, el DT de Hua-
chipato responde que “el cómo yo 
no lo negocio, no va conmigo. La 
forma de hacer las cosas es la que 
lleva a los resultados. Tampoco creo 
que los rivales nos hayan tomado la 
mano. Si así fuera, no llegaríamos al 
arco como lo estamos haciendo. 
Estadísticamente, seguimos siendo 
uno de los equipos que más situa-
ciones de gol genera, independien-
te de los resultados”. 

Ha estudiado largamente a los 
cruzados y advirtió que “Católica se 
siente cómoda cuando el rival se 
despliega. Hay que serle agresivo y 
no permitir ese contraataque que 
tan bien manejan. La UC tiene una 

propuesta de juego clara y sólida, 
un funcionamiento que les permi-
te tener la defensa menos batida y 
replicar de visita lo que hacen como 
locales. En Católica todos intervie-
nen en la fase de recuperación de 
pelota. Bueno, nosotros igual bus-
camos esa dinámica”. 

 
Cuatro sin ganar 

Sobre la racha acerera, comentó 
que “quizás merecimos algo más 
con Temuco (0-0) o Iquique (2-2). 
Nos ha faltado concretar, pero man-
tenemos nuestra convicción. Cuan-
do íbamos terceros en la tabla fui-
mos muy lúcidos y no nos adelan-
tamos a nada porque esto recién 
estaba empezando. En Chile hay 
planteles que nos triplican econó-
micamente, pero siempre hemos 
sido competitivos. Hemos logrado 
ese respeto”. 

El panameño Torres no ha mar-
cado en el último mes. “Hay piezas 

fundamentales que quizás no atra-
viesan su mejor momento, pero 
dentro de una normalidad. El ‘Gato’ 
(Valenzuela), por ejemplo, está en-
trenando menos días que sus com-
pañeros y eso significa que no pue-
da estar al cien. Él es decisivo. Y, 
arriba, a veces los goles se te dan y 
en otras se te cierra la puerta, pero 
debes seguir intentando y generan-
do las ocasiones”, afirmó. 

La UC es el líder, con 28 unidades, 
y tiene como escolta a la UdeC, con 
23 puntos (visita el domingo a Pa-
lestino). Sobre la posibilidad de dar-
le una mano al vecino, Larcamón 
sonrió y afirmó que “ojalá le haga-
mos un gran favor a la UdeC. Como 
sea, ellos están en un gran nivel y es 
un premio a la paciencia, a no to-
mar decisiones apresuradas”.  

FOTO:LUKAS JARA M.

HUACHIPATO RESCATÓ tres puntos de los últimos 12 en juego. Mañana 
visitará al líder, Universidad Católica, desde las 20 horas.

Técnico acerero habló de su rival de mañana y cómo bajar 
al equipo más sólido de este arranque de campeonato.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro y abuelito, Sr. 

 

ALFONSO 
 YAÑEZ FUENTES  

(Q.E.P.D) 
 

Se está velando en la Iglesia 
Evangélica Pentecostal, Corbeta, 
Chacabuco 222 (Ex pje- 6, Chi-
guayante). Y su funeral será ma-
ñana en horario que se avisará 
oportunamente. 

 

Chiguayante, 04 de mayo de 
2018.

Señor, estoy aquí porque quiero 
hacer tu voluntad. 
Lamentamos el terrible falleci-
miento de nuestro querido pa-
dre y abuelito, Sr. 
 

CARLOS ROLANDO 
SALDIVIA SALDIVIA  

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, a las 15:00 
horas, saliendo el cortejo desde  
pasaje 3, casa 3818, Villa Futuro 
Chiguayante, en dirección al Ce-
menterio de Chiguayante. 
 
Sus Hijas, nietos y familia. 
 
Chiguayante, 04 de mayo de 
2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida madre, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

MARIA RAQUEL 
CHAVARRIA  

  (Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se está realizando en 
la Capilla Cristo Rey (Altos de 
Chiguayante). Su funeral será ma-
ñana después de una misa a las 
11:00 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante.- 
 
Marisol Matamala Chavarria  
 
Chiguayante, 04 de mayo de 2018.



Entretención&Servicios

16 Diario Concepción Viernes 4 de mayo de 2018

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/14 9/12
LOS ÁNGELES

10/22
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN9/21

RANCAGUA

7/15
TALCA

6/15
ANGOL

4/13
TEMUCO

1/10
P. MONTT

11/17
SÁBADO

12/16
DOMINGO

11/17
LUNES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Felipe/ Santiago

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468 Local 11 S

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 Local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 396
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